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регенерация

— управление —

Декарбонизация цепочки поставок — критически 
важное условие снижения парниковых выбросов 
бизнеса, в том числе с точки зрения повышения 
доверия к климатической корпоративной полити-
ке компании со стороны ее потребителей и инве-
сторов, говорится в отраслевом отчете Всемирно-
го экономического форума и Бостонской консал-
тинговой группы. Такие меры позволяют компа-
ниям достичь заметно большего снижения эмис-
сии в сравнении с сокращением выбросов только 
от производства продукции и собственного энер-
гопотребления.

Сейчас выбросы в цепочке поставок часто не от-
ражаются в углеродной отчетности — не все ком-
пании рассказывают или даже измеряют их. Одна-
ко, по подсчетам авторов доклада, для типичной 
розничной сети (продающей продукты питания 
или одежду) только 5% эмиссии связаны с прямы-
ми операционными процессами, а выбросы в це-
почке поставок могут быть в 5–10 раз выше прямых 
выбросов.

Дополнительные затраты на отслеживание и со-
кращение эмиссии в цепочке не столь велики — 
около 40% таких выбросов можно избежать за счет 
затрат менее €10 за тонну СО2-эквивалента, в то 
время как финальная цена продукции возрастет 
не более чем на 1–4%. По подсчетам авторов отче-
та, более половины глобальных эмиссий «скрыты» 
в восьми мировых цепочках секторов продовольст-
вия, производства одежды, товаров повседневно-
го спроса, электроники, автомобилестроения, про-
фессиональных услуг и перевозки товаров. Ключе-
вые меры по сокращению эмиссии в цепочке по-
ставок — реализация принципов циклической эко-
номики, ресурсо- и энергоэффективности, переход 
на возобновляемую энергию, создание и поддержа-
ние прозрачных потоков энергии и ресурсов, пере-
ход к более экологически дружественному дизайну 
продукции, интеграция инструментов измерения 
эмиссии в стандарты отчетности и качества, тесная 
кооперация с поставщиками, поддержка механиз-
мов сертификации.

Тем не менее для большинства компаний это 
все еще довольно сложный и трудоемкий процесс, 
полагают авторы отчета. Основные проблемы — 
сбор данных и постановка четких целей и стан-
дартов для поставщиков. На фоне того что рынок 
поставок зачастую является крайне фрагментиро-
ванным, эмиссии могут быть «глубоко спрятаны», а 

усилия по их снижению могут потребовать коллек-
тивных действий на уровне всего сектора.

Проблемы снижения выбросов в цепочке по-
ставок начинают все чаще упоминаться в докла-
дах международных организаций, планах прави-
тельств, заявлениях и бизнес-стратегиях компа-
ний. Так, в опубликованной в мае «дорожной кар-
те» для глобального энергетического сектора по до-
стижению чистых нулевых выбросов к 2050 году, 
подготовленной МЭА, подчеркивается важность от-
слеживания и снижения выбросов во всех глобаль-
ных цепочках поставок (особенно когда они проис-
ходят из разных континентов и стран), а секторам 
экономики и компаниям рекомендуется миними-
зировать эмиссии на протяжении всего жизненно-
го цикла их продукции.

Еще один пример — недавно объявленные пла-
ны новой администрации США по поддержке сек-
тора электромобилей, которые включают в себя, в 
частности, развитие зарядной инфраструктуры, а 
также финансовую поддержку производителей и 
потребителей. «Мы также начинаем задумываться о 
цепочке поставок в процессе производства батарей 
для электромобилей, рассматривая разные вариан-
ты развития технологий»,— заявил советник спец-
посланника президента США по климату Джонатан 
Першинг. В General Motors также говорят, что соби-
раются уделять повышенное внимание технологи-
ям в процессе производства батарей для электромо-
билей — в том числе путем создания совместных 
производств с поставщиками (LG Energy Solutions).

«Вовлечение цепочек поставок в снижение вы-
бросов — ключевая практика для конкуренто-
способности и жизнестойкости компаний в буду-
щем»,— говорится и в отчете Climate Disclosure 
Project (CDP) «Цепная реакция: глобальный отчет 
CDP о цепочках поставок-2020». Среди компаний, 
отчитывающихся в CDP (организация, собираю-
щая добровольную отчетность компаний о выбро-
сах парниковых газов) и требующих от своих постав-
щиков такой отчетности и сокращения эмиссий,— 
Microsoft, Walmart, Bayer AG, Electrolux, L’Oreal, 
BMW, Deutsche Telekom, Hewlett Packard, Michelin, 
Samsung Electronics, Unilever.

Все чаще компании сами говорят о важности 
снижения выбросов в цепочке поставок в своих 
корпоративных стратегиях и отчетах. Так, в конце 
апреля Schneider Electric объявила об укреплении 
сотрудничества с тысячей крупнейших поставщи-
ков для сокращения их выбросов на 50% к 2025 году 
— в том числе о предоставлении им цифровых ин-

струментов и ресурсов для оценки выбросов, опре-
деления целей и стратегии их сокращения, а также 
достижения этих целей.

Соответствующая практика становится все бо-
лее важной и для российского бизнеса, полага-
ют эксперты. «Актуальность темы растет. Некото-
рые компании уже запустили этот процесс, но по 
причине ограниченности данных цифры получа-
ются достаточно условными. Основная задача — 
развитие своей цепочки поставок и стимулирова-
ние поставщиков считать их выбросы, что позво-
лит управлять этим показателем. Это может потре-
бовать инвестиций от крупного бизнеса в обуче-
ние или иные формы поддержки своих поставщи-
ков»,— говорит старший консультант группы по 
оказанию услуг в области устойчивого развития 
«Делойт» СНГ Василий Леонов.

«Внимание инвесторов к вопросу сокраще-
ния выбросов, безусловно, растет, это общемиро-
вой тренд, который оказывает влияние на все от-
расли»,— признают в компании НЛМК, заявляя о 
стремлении сокращать выбросы парниковых газов 
и на стороне поставщиков, и на стороне потреби-
телей. В частности, в 2020 году компания впервые 
представила оценку прочих косвенных эмиссий, 
связанных с деятельностью компании по цепочке 
поставок вверх. Среди мер для снижения выбро-
сов в НЛМК называют производство новых марок 
трансформаторной стали, а также сталей для элек-
тродвигателей и иного энергетического оборудова-
ния, позволяющих сократить потери в сетях и пре-
дотвратить выбросы СО2 в жизненном цикле про-
дуктов. Пивоваренная компания «Балтика» также 
заявляет о снижении экоследа пива по всей цепоч-
ке поставок «от поля до бокала» на 7% с 2015 года — 
в том числе благодаря спутниковому мониторингу 
выбросов от посевов ячменя, сокращению выбро-
сов пивоварнями, поддержке сбора и переработки 
почти половины объема выпущенной упаковки и 
снижения выбросов при перевозке и охлаждении 
напитков в барах и магазинах.

«Очень скоро эта тема станет крайне востребо-
ванной для многих российских компаний — в 
том числе из-за запросов европейских потребите-
лей, которых интересует углеродный след не толь-
ко на площадке конкретного поставщика, но и на 
всех предшествующих этапах»,— заключает дирек-
тор «КарбонЛаб» Михаил Юлкин. По его словам, по-
добные расчеты уже крайне востребованы в метал-
лургии, целлюлозно-бумажной промышленности 
и нефтехимии. «Международным компаниям важ-
но знать углеродный след продукции, поставляе-
мой из России, а также, что российские поставщи-
ки предполагают делать для его снижения. Теперь 
важно контролировать буквально „каждый грамм 
выбросов“, и этот тренд будет только усиливаться, 
и компании будут стараться встраиваться в зеленые 
цепочки поставок»,— убежден эксперт.

Ангелина Давыдова

Ставка на поставки
Снижение выбросов парниковых газов в цепочке поставок — 
важнейшее условие для выполнения корпоративных целей по де-
карбонизации, свидетельствуют исследования. Для российско-
го бизнеса эта активность пока нова, но в ближайшие годы ее 
роль будет только возрастать.

— практика —

Международная компания ERG, рабо-
тающая в 15 странах, включая Россию, 
родина которой Казахстан, выделила 
управление промышленными отхода-
ми и производство из них коммерческой 
продукции в отдельный растущий биз-
нес. Активность ERG Recycling не только 
соответствует концепции циркулярной 
экономики, но и позволяет реализовы-
вать экологические обязательства груп-
пы. Этот подход компания исповеду-
ет также на своих проектах в Африке 
и  Бразилии.

Eurasian Resources Group (ERG), с голов-
ным офисом в Люксембурге — одна из ве-
дущих глобальных диверсифицированных 
компаний, занимающихся добычей и пере-
работкой природных ресурсов и энергети-
кой, для которых устойчивое развитие — в 
основе подхода к ведению бизнеса. «В 2021 
году в Группе мы создали комитет по вопро-
сам ESG,— говорит Бенедикт Соботка, глав-
ный исполнительный директор ERG.— Это 
подтверждает приверженность принципам 
ответственного ведения бизнеса, которые 
предусматривают создание дополнительных 
преимуществ для сотрудников, клиентов, 
партнеров, акционеров ERG и местных со-
обществ, а также улучшение состояния окру-
жающей среды. Один из краеугольных кам-
ней стратегии ERG — переход к производст-
ву чистой энергии, который связан с низко-
углеродной экономикой, а это крупнейший 
в истории источник спроса на продукцию, 
драйвер производства материалов будуще-
го, таких как кобальт, медь, алюминий».

Соответствуя принципам устойчивого 
развития, по экологическому направлению 
работы только в Казахстане ERG до 2030 года 
планирует инвестировать более $350 млн. 
Так, с целью декарбонизации компания за-
пускает генерирующие мощности на основе 
ВИЭ — ветропарк, а также утилизационную 
станцию, вырабатывающую электроэнер-
гию из ферросплавного газа в городе  Актобе 
(Казахстан).

Промышленная  
циркулярная экономика
В 2019 году группа создала компанию ERG 
Recycling, которая занялась переработкой 
и коммерческим использованием отходов, 
что предполагает выпуск ликвидной про-
дукции, востребованной предприятиями 
группы и рынком. «Управление отходами 
производства — наглядный пример нашего 
бережного отношения к окружающей среде 
и рационального использования ресурсов 
компании. Только в 2020 году ERG Recycling 
переработала свыше 500 тыс. тонн отходов, 

в планах на текущий год увеличить этот объ-
ем более чем втрое»,— говорит председа-
тель правления ТОО «Евразийская группа», 
управляющего активами ERG в Казахстане, 
Серик Шахажанов.

В разработку «умных» технологических 
продаж продукции вовлечены команда ERG 
Recycling и внешние лаборатории, НИИ, 
инжиниринговые компании. Уменьшение 
объемов образования промышленных отхо-
дов не только увеличивает маржинальность 
бизнеса ERG, но и снижает себестоимость 
продукции контрагентов.

Первым проектом ERG Recycling стало ис-
полнение контракта на недропользование 
по переработке шлакоотвала Актюбинского 
завода ферросплавов — включая шлаки еще 
с советских времен. По контракту нужно бы-
ло переработать 50 тыс. тонн рафинирован-
ных шлаков: план выполнен, уже в 2020 году 
было переработано более 100 тыс. тонн. Из 
шлаков, шламов и пылей газоочистки фер-
росплавных печей на Актюбинском заводе 
получено более 20 видов продуктов. Среди 
них разные инертные стройматериалы — 
песок и щебень разных фракций, а также 
концентраты, металлургические хромовые 
брикеты, стеновые и фундаментные блоки.

Сегодня среди продуктов компании так-
же шлаки алюминиевого производства, 
углеродная пена, углеродосодержащие ас-
пирационные пыли, микрокремнезем, быв-
шая в употреблении огнеупорная футеровка 
печей, отвальный бокситовый шлам — сы-

рье для других производств. ERG Recycling 
продолжает изучать дополнительные высо-
котехнологические возможности, в том чи-
сле работу с редкоземельными металлами и 
производство специальных видов цементов 
из металлургических отходов.

Среди потребителей компании есть пред-
приятия строительной, химической, нефтя-
ной, металлургической отраслей и частные 
клиенты. Помимо стран СНГ поставки идут в 
Китай, Южную Корею, Японию. «ERG одной 
из первых компаний реализовала програм-
му „отходы в доходы“, сформировав на рын-
ке репутацию ответственного поставщика 
в непрофильном для себя бизнесе. Ответст-
венное отношение к лицензиям, сертифика-
ции делает новую продукцию ERG востребо-
ванной крупными и небольшими клиента-
ми в Казахстане, России и других странах»,— 
говорит Николай Радостовец, исполнитель-
ный директор Ассоциации горнодобываю-
щих и горно-металлургических предприя-
тий Казахстана.

В 2020 году ERG Recycling реализовала 
сторонним компаниям 180 тыс. тонн отхо-
дов, выручив около $9 млн. «Комплексный 
подход к управлению промышленными от-
ходами позволяет нам создавать и коммер-
циализировать новые продукты с высокой 
добавленной стоимостью. ERG Recycling 
— успешный пример монетизации но-
вых идей и стартап-инвестирования, драй-
вер развития новых направлений бизнеса. 
Наша цель — создать крупнейшего в стра-

нах СНГ оператора переработки промыш-
ленных отходов»,— отмечает директор по 
управлению непрофильными активами 
ERG Сергей Опанасенко.

Циклическая бизнес-модель  
в Африке
Не менее примечательным является глав-
ный за последние годы проект ERG в Афри-
ке. Предприятие Metalkol RTR в Колвези (Де-
мократическая Республика Конго), ставшее 
вторым в мире по величине производите-
лем кобальта, который необходим для ли-
тий-йонных аккумуляторов, используемых в 
электромобилях и смартфонах, перерабаты-
вает накопившиеся другими компаниями в 
течение десятилетий медно-кобальтовые от-
валы в долине реки Мусонои и в хвостохра-
нилище в Кингамьямбо (в общей сложности 
более 124 млн тонн шламовых хвостов). Та-
кая бизнес-модель не только эффективна, но 
и позволяет устранить последствия деграда-
ции земель и неправильного управления от-
ходами, улучшая в том числе и местную сис-
тему водоснабжения, и избежать использо-
вания детского труда и небезопасного труда 
взрослых в окружающих местных сообщест-
вах, с которым часто связано промышленное 
производство в этой стране.

Компания извлекает шламовые хвосты 
гидромеханизированным способом, пере-
рабатывает и складирует их в современном 
централизованном и контролируемом хво-
стохранилище. Только в 2020 году Metalkol 

RTR было переработано 8 млн тонн хвостов. 
Управление хвостохранилищем осуществ-
ляется вместе с международным подрядчи-
ком и сторонней специализированной ком-
панией. На другом предприятии в этой стра-
не, Frontier по производству меди, сбор ло-
ма черных металлов осуществляется компа-
нией, утвержденной государством, а отрабо-
танные масла, которые собираются подряд-
чиком, могут использоваться местным це-
ментным заводом.

Управление 
хвостохранилищами  
на бразильском предприятии
В рамках того же подхода по ответственно-
му управлению ресурсами на предприятии 
ERG в Бразилии Педра-де-Ферро c целевой 
годовой мощностью 18 млн тонн железной 
руды была изменена конструкция хвостох-
ранилища с переходом от дамбы намывно-
го типа к более надежной и устойчивой дам-
бе насыпного типа. Этому послужил прорыв 
дамбы компании Vale вблизи города Брума-
динью в 2019 году, указав всей отрасли на 
потенциальные риски, связанные с управ-
лением сооружениями такого рода. Рудник 
Педра-де-Ферро — часть интегрированного 
проекта ERG BAMIN по производству высо-
кокачественной железной руды и строитель-
ству сопутствующей инфраструктуры — глу-
боководного порта и участка железнодорож-
ной магистрали FIOL.

Антон Чугунов

Прибыль вместо хвостов и шламов

— видение —

ЮЛИЯ ПОНОМАРЕВА, руководитель направления по устойчи-
вому развитию АВВ Россия, о дос тижениях и планах компании 
до 2030 года.

Мы в ABB традиционно придерживаемся экологически рацио-
нального подхода к ведению бизнеса. Сегодня мы определили три 
наиболее значимые области для улучшения: создание низкоугле-
родного общества путем сокращения выбросов, сохранение при-
родных ресурсов и содействие социальному прогрессу.

В 2020 году мы перевыполнили большинство из поставленных 
планов, связанных с окружающей средой, социальной деятельнос-
тью и управлением. Выбросы парниковых газов от деятельности ком-
пании в мире составили 561 КТ, что на 58% меньше, чем в 2013 году.

На заводе ABB в Липецке мы фокусируемся на снижении от-
ходов. Это позволяет уменьшать экологический след, экономить 
энергию и деньги благодаря изменениям технологических про-
цессов производства, тренингам по сортировке отходов, строго-
му соблюдению экологического законодательства и внутренних 
стандартов.

В рамках стратегии ABB до 2030 года цели устойчивого развития 
интегрированы в процессы принятия решений, есть планы подо-
тчетности и стимулирования действий, в программу вознагражде-
ния для высшего руководства будут добавлены цели, связанные с 
устойчивым развитием.

Мы не только придерживаемся соответствующих принципов 
внутри компании, но и хотим стать примером для других, работая 
с заказчиками и поставщиками над внедрением экологически без-
опасных методов и процессов в цепочки создания потребительской 
ценности и на протяжении жизненного цикла наших продуктов и 
решений. Вместе мы сможем внести больший вклад в формирова-
ние экологичного мира и благополучного общества.

«Мы придерживаемся прин-
ципов устойчивого развития 
в компании и хотим стать 
примером для других»
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Актюбинский завод ферросплавов: из пылей газоочистки производятся брикеты и шлакоблоки

Metalkol RTR перерабатывает исторические отвалы производства в медь и кобальт

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 E
R

G


